

PRECIOS DE ABONO	
	Plas. Cts.
España	1 25
Extranjero (Unión Postal)	2 50
Número suelto	5 cts.
Id. atrasado	10



EL SEÑOR

Don Francisco Bernad Jordá

HA FALLECIDO

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, hermanas, sobrinos y parientes suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que se celebrará el martes 8 á las once en el convento de Santa Clara por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder cincuenta días de indulgencia para todos los que rocen una parte de rosario y ofrezcan una misa ó comunión en elfragio del alma de la difunta.

La señorita
Doña Jerónima Garau y Corró
Ha fallecido, á la edad de 15 años
Q. E. P. D.
Sus desconsolados padres y demás familia participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan asistan al rosario que se rezará á las seis y media de esta tarde en la casa mortuoria, Olmos, 133, y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada.

PALMA

Pocas veces encuadra también el adjetivo de primaveral como aplicado al día de ayer. Buen sol, sin aire que molestase, fué el gran día después de los anteriores en que reinó viento y frío.

La gente no dejó pasar tan agradable día y lo aprovechó de lo lindo. Nuestros paseos; el mu lle, Borne, caminos de Ronda, caseríos, todo se vio animado.

Durante muchas horas pudo abandonarse el abrigo, de que tanto uso había tenido que hacerse durante los pasados días.

Ayer mañana, los reclutas recientemente incorporados á filas, fueron á misa en formación.

El sábado quedó terminada el emplazamiento de los alambres para la colocación de tres arcos voltícos en la calle de Quint.

Estos debían quedar colocados el sábado por la noche, no siendo posible debido la caída de una placa.

Son esperados en este puerto dos torpederos españoles que se hallan fondeados en el puerto de Ibiza.

Anteanoche estuvo á punto de ocurrir una sensible desgracia en la casa señalada con el número 31 de la calle de Palacio.

Según parece debido á un escape de gas, se produjo una explosión derrumbando una escalera interior de la casa y produciéndose una fuerte detonación que puso en alarma á los vecinos.

Por fortuna no hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

Habiendo llegado á noticia de la policía que se había cometido un robo de un cajón de huevos y cinco quesos de un almacén de la calle de Rubí se puso á practicar las averiguaciones oportunas para el descubrimiento de los autores.

Estas dieron el resultado apetecido pues á las pocas horas fué detenido un sujeto en cuyo domicilio le fueron ocupados un queso y varias docenas de los huevos sustraídos.

Confeso del hecho, el sujeto detenido fué conducido al depósito de Capuchinos.

Por el señor Comandante de la guardia municipal fué ayer fuertemente amon-

nestado un sujeto que maltrató de palabra y obra á su esposa.

En la mañana de ayer fué curado en la casa de socorro un muchacho de unos diez años que había tenido la desgracia de caerse por la escalera de su casa, produciéndose una herida en la frente.

Á pesar de las terminantes órdenes dadas por el señor Alcalde, continúan andando sueltos y sin bozal por las calles de esta ciudad, infinidad de perros lo que constituye un verdadero abuso.

Por cuestión de intereses ocurrió ayer por la mañana una fuerte disputa entre varios sujetos en la calle de Rubí los cuales hubieran llegado á las manos á no haber intervenido oportunamente un individuo de la guardia municipal, que puso fin á la contienda.

En el vapor de Barcelona llegaron ayer el señor Marqués de Zayas; don José Bauzá, don Ricardo Echevarría y varios turistas extranjeros.

Ayer las compañías de ingenieros telegrafistas y zapadores minadores, acuateladas en el baluarte de Sijar, oyeron misa en la parroquia de San Jaime, á las nueve y media.

De las islas

Lluchmayor

El batallón de Cazadores que se encuentra en esta villa de guarnición, ha salido hoy á las 12 de paseo militar al punto denominado *El Arenal* regresando á las cinco y cuarto hora en que se distribuyó el segundo rancho.

También ha sido puesto en el centro de la plaza mayor el catafalo, propiedad de la Casa Consistorial para que la banda militar pueda ejecutar los domingos algunas piezas de su repertorio comodamente, pues el último domingo la mucha aglomeración de gente hacia imposible el que pudiesen estar con la comodidad que se requiere.

Causan novedad, en este pueblo todas las evoluciones que hace el batallón, así es que hasta á las horas de las distribuciones de los ranchos de mañana y tarde que se verifican en la plaza del Convento, son tantas las personas que en dicho lugar se reuna para presenciarlo que á veces se hace imposible el que los soldados puedan estar con comodidad.

Habiendo cumplido en el día de ayer los ocho días que las listas de repartimiento de consumos, que para los efectos de reclamación estaban de manifestado en la planta baja de la Casa Consistorial, han sido quitadas, habiéndose tomado las notas de reclamación de cuantos individuos se han presentado, las cuales sancionarán la comisión nombrada al efecto.

5 Marzo 1904.

Aumento de guarnición

Excedentes de cupo

Hoy serán dados de alta los excedentes de cupo del reemplazo de 1903 que han aprendido la instrucción.

Según órdenes del señor Capitán general, durante la presente semana serán llamados á filas para instruirse en el manejo de las armas las dos tandas de excedentes de cupo que quedan del reemplazo de 1903.

La incorporación de estos reclutas obedece á la necesidad de cubrir las bajas que existen en los Regimientos de Baleares números 1 y 2.

El número de las que existen en el primero asciende á 140 y en el segundo á unos 800, y como los reclutas y excedentes que existen en Mahón son insuficientes para llenar estas bajas, dícese que para completarlos tendrán que enviarse fuerzas de Palma.

Estas fuerzas se incorporarán el día 10 ó sea el mismo día que sale de esta el vapor correo.

Estos excedentes, como los anteriores, solo permanecerán en filas dos meses.

Ayer por la mañana salió para Manacor la primera batería del 10 Regimiento montado.

Acudieron á despedir dicha fuerza el señor Capitán general el señor General gobernador y varios jefes y oficiales.

El público que presenció la marcha fué también numeroso.

A bordo del vapor correo de Barcelona, llegaron ayer un centenar de reclutas pertenecientes al Batallón de Cazadores de Alfonso XII.

Estos reclutas saldrán hoy para Manacor, donde se halla aquel regimiento.

EN EL CIRCULO LIBERAL

Conferencia sobre

"Higiene de la boca,"

Ayer á las seis y media de la tarde tuvo efecto en el *Circulo Liberal*, la anunciada conferencia sobre «Higiene de la boca», siendo el conferenciante don Miguel Torres.

Comenzó el señor Torres, lamentando lo descuidado de este ramo de la medicina y la necesidad que hay de colocarlo á la altura que se merece por su trascendencia.

Trató y definió la Higiene natural, objetando que estando descuidado un ramo de ella, nada más fácil que se descuiden los otros y por consiguiente toda.

«No sólo—añadió—la descuidamos, sino que todos tendemos á destruirla completamente, adulterando todo lo adulterable, que equivale á la total destrucción de la Higiene.

Se ocupó, después, de las épocas remotas, épocas en que se conocía ya la Odontología, si bien, muy poco, y describió, con elegancia de frase, los progresos que ésta había hecho en los últimos años sobre todo en los Estados Unidos, pues en Baltimore se inauguró la primera Universidad de Odontología y en 1833 y trece años después, contaban ya los Estados Unidos con 83 Universidades odontológicas.

Se concretó, después, á estudiar los progresos de aquella ciencia en España que han sido bastante rápidos, pues en 1901 gracias á las gestiones de varios distinguidos médicos y otras personalidades se consiguió que la Odontología se estudiara aparte de la carrera de Medicina, quedando instalada la primera Universidad en Madrid, y el plan de estudio debían seguir los que á este ramo se dedicasen el cual consistía en estudiar el Bachiller, los tres primeros años de Medicina y un curso particular; y este plan se diferenciaba del norte-americano en que éste consistía en estudiar cuatro años sin vacaciones de ninguna clase.

Leyó varios párrafos de la Revista semanal odontológica de la que es director don Florián Aguilar, afirmando la importancia que el daba á la Odontología y que esta tiene bastante intervención en la nutrición humana.

«La masticación de los alimentos, es muy diferente en las personas que tienen firme ó imperfecta.

De que la masticación sea buena ó mala proviene una digestión excelente ó pésima y de que ésta sea de una ó otra manera el que sea buena ó deficiente la nutrición.

Dos son las enfermedades que con mas facilidad se ceban en nuestra dentadura: el sarro y la caries.

Describió, después, una y otra, deduciendo los efectos que puede ocasionar. «La caries, puede llegar á producir la muerte; de aquí que á los más de los tifoideos se les exija para una pronta y radical curación la limpieza de la dentadura tres ó cuatro veces por día.

¿Y cuesta mucho el remedio para estas enfermedades? No, señores, al principio de ellas, basta un simple remedio, un remedio que podemos llamar *casero*, que todos ustedes conocen: un cepillito, diez centimos de bicarbonato sódico. Ya el mal adelantado, es necesario acudir al dentista.»

Tuvo elogios para el señor Casanovas, á quien le cupo la honra de ser el primer odontólogo que hubo en España, y con frase concisa y clara expuso la necesidad que hay de que en nuestro país se desarrolle la Odontología como en Rusia, Alemania, Austria y otras naciones europeas, donde hasta, Odontólogos tienen las escuelas y los ejércitos.

Después dijo que no solamente en Europa se aplaude y se protege la ciencia que él profesa demostrándolo con el reciente caso ocurrido al emperador de Corea que ha mandado á Berlín por un odontólogo para su corte. Se glorió de que en Mallorca esté muy desarrollado este ramo de la Medicina, pues no solamente acuden diariamente muchísimas personas de la Capital, para el arreglo, y el cuidado de su dentadura á casa de los dentistas, sino que estas se ven llenas de gente zafia y sin rudimentos, de gente del campo que confía uno de los mejores adornos de la naturaleza á los dignos hijos de Odontología.»

El conferenciante fué aplaudidísimo por la selecta concurrencia que para oír tan importante conferencia se había reunido en el salón del *Circulo Liberal*.

Foot-ball

Ayer mañana tenía que jugarse el match entre los clubs «Alfonso XIII, y «Marte», en el Velódromo de Son Españalet.

Se suspendió á causa de la muerte de don José Coll hermano del capitán de juego del «Marte».

Ayer por la tarde presentaba un magnífico aspecto el Velódromo de Tirador.

Todos los palcos estaban llenos de elegantes señoritas y las tribunas, todas ocupadas por su público distinguido.

Se tenía que jugar el match entre el *Veloz* y el *España* y reinaba mucha expectación.

A las cuatro empezaron jugar los dos siguientes *teams*:

Por el *España*:
Ripoll
Bueno Vannell
Triay Olivares Gordiola
J. Mascaró Mascaró Bonst Riera Ascención

Por el *Veloz*:
Z. Oliver García Morey S. Moner Pons
Castell Oliver (A.) Oliver (S.)
Planas A. Oliver
Mataró

La lucha, como ya se esperaba, fué muy reñida cumpliendo bien en su trabajo todos los jugadores de uno y otro club.

El *Veloz* fué el que se apuntó el primer *goal*. Poco antes de terminar la primera parte el *España* logra uno que es discutido acaloradamente entre el público, y el juez de campo declara su validez.

En la segunda parte los jugadores cumplan su faena con más calor pues era la que debía decidir.

El *Veloz* logra otro *goal* y después el *España* se apunta dos *goals* más por cierto, uno de ellos con una brillante carga de Riera.

Primera el *Veloz* y después el *España* tuvieron la delicadeza de no aprovecharse de un *penalty-kick* en el que era seguro el *goal*.

Salíó victorioso el *España* por tres *goals* contra dos del *Veloz*.

El hermoso sol que empezó con su presencia el acto consiguió realzarlo.

Actuó como juez de campo el señor Banqué.

Se decía que el *Veloz* retará al *España* para una nueva prueba.

El partido de ayer fué el que más entusiasmo é interés ha despertado.

Un super-hombre

Ferias y Fiestas

A las seis de la tarde de ayer tuvo efecto en el salón de sesiones de la Casa Consistorial la reunión convocada por el señor Alcalde para pulsar la opinión de las fuerzas vivas de Palma relativa al proyecto de Ferias y Fiestas.

La concurrencia fué bastante numerosa y en ella estaba representado el Comercio, la Industria, las sociedades de crédito *Crédito Balear y Fomento Agrícola*, las sociedades económicas de Amigos del País, Cámara de Comercio y Cámara Agrícola, algunas sociedades recreativas, las sociedades de gas y electricidad y otras muchas personas cuyo nombre sentimos no recordar.

Ocupó la presidencia el señor Planas, ordenando la lectura de la convocatoria, la cual publicamos en nuestro número de ayer.

Terminada esta, el mismo señor Planas dió las gracias á los asistentes por haber acudido al llamamiento.

Trátase, dijo, de celebrar este año Ferias y fiestas, cuyo proyecto fué un ideal durante muchos años para Palma. El ensayo del proyecto que tratamos de realizar ahora se hizo y obtuvo la aprobación del público, al derribarse la primera piedra de las murallas, repitiéndose el año último, con resultado que fué un éxito. Por lo tanto sería una lástima que no continuaran este año.

Dió cuenta el señor Alcalde de la Comisión nombrada por el Ayuntamiento, de la que forman parte tres señores Diputados provinciales, añadiendo que esta Comisión antes de emprender los trabajos había acordado convocar la reunión que estamos celebrando para solicitar la cooperación de todos, á fin de que así como el año último sólo se celebraron Fiestas este año celebremos Ferias y Fiestas.

Esta misma comisión tiene el propósito de aumentar el número de las que la componen con representantes del comercio, la industria y sociedades y entidades de Palma, á fin de que todos juntos puedan llevar á feliz término el proyecto.

Claro está que para ello es necesario que todos trabajemos y cooperemos en la medida de nuestras fuerzas. Por lo tanto aprueban los reunidos el proyecto.

El señor Valenzuela dijo que no sólo aprobaba el proyecto sino que aplaudía la idea del nombramiento de dicha Comisión.

Don Bartolomé Parets manifestó su opinión favorable al proyecto añadiendo que entendía que la Comisión organizadora debía ser nutrida formando parte de la misma dos representantes de cada una de las sociedades recreativas, lo mismo que del comercio y de la industria.

Además, como han llegado hasta mí rumores acerca del éxito de estas ferias, entiendo que las entidades nombradas y en particular los comerciantes y los industriales, deben aunarse para evitar que se malogre el proyecto que tantos beneficios ha de reportarnos.

Los reunidos aprobaron unánimemente las palabras del señor Parets.

El señor Alcalde agradeció de nuevo los buenos propósitos de los reunidos añadiendo que dentro de breves días serán convocadas las personas que deben formar parte de la Comisión organizadora, dando por terminada la sección.

Teatros

Lirico

Para el beneficio de la distinguida primera actriz señorita Arévalo se puso en escena *Electra*, en la que sobresalieron ésta y Francisco Fuentes, que fué quien estrenó el drama de Galdós, que, como anteriormente, nos pareció bastante malo.

En cambio Antonia Arévalo nos gustó mucho, cada vez nos gusta más. En todas las escenas de ingenuidad y delicadeza, de frivolidad y sencillez llega á lo notable: es su característica. Con todo en algunos momentos dramáticos encontró acentos sentidos, intensidad nerviosa, fuerza interna y enardecedora. Lo cual quiere decir que las condiciones artísticas buenas están en potencia y que sólo faltan dominarlas para ejercerlas cuando se quiera. El estudio lo ha de hacer todo. No hay que dejar nada á la inspiración. Hoy la superioridad consiste en esto: sentir hondo, saberlo comunicar y estar siempre dentro del papel sin distraerse nunca. Y todo ello mediante la continua aplicación y la eterna labor. Cuando existen las cualidades personales, es triste pesecerlas sin provecho ninguno.

Precisamente la señorita Arévalo, cuando quiere hacerse aplaudir, sabe conseguirlo. Y es lástima que no quiera siempre. Hace pocas noches lo ha probado. El público la aplaudió extraordinariamente y comentó con elogio su atinadísimo trabajo. Es cuestión de consagrarse con alma y vida á la labor fecunda de su arte.

Para el *Tenorio* nunca falta buen golpe de público aficionado á las proezas del heroe jugador, mujeriego y espadachín.

Anoche la obra de Zorrilla proporcionó una entrada excepcional al Lírico.

En la primera parte de la obra los actores pusieron empeño en hacerse aplaudir y lo lograron abundantemente, mas en la segunda, decayó la interpretación y hasta los que traen el *Tenorio* de memoria, pudieron poner pero á la relación de algun acto.

Hemos de agradecer el señor Fuentes dos novedades: la primera, que nos diera la inmortal obra de Zorrilla en toda su integridad; y segunda, que interpretará en forma propia y adecuada, cosa no acostumbrada por los demás actores, la escena de la invitación á las estatuas. Todos lo hacen trágicamente, con un reto furioso y altanero, con sus latiguillos y todo. El señor Fuentes, después de un estudio serio y hondo, ha llegado á la convicción de que las palabras de Don Juan Tenorio son pura baladronada, efecto de un momento de buen humor, burla y vanidad. Bien seguro está de que los muertos no acudirán á la cita, y como así lo cree y como Tenorio no es cobarde, honra el reto con acentos de pura guasa. Y así ha de ser.

En el cuarto acto el señor Fuentes octuvo una ovación. Realmente apareció acertadísimo, con rasgos hermosos y actitudes gallardas. En la parte amorosa, fué el ideal de los galanteadores, y en la de la lucha, altivo, valiente, arrebatado, seriamente dramático.

La señorita Arévalo estuvo siempre delicadísima, tierna, conmovida, y amante.

La señora Llorente y los señores Colom, Vico y Altarriba ocuparon acertadamente sus papeles de segundo lugar.

La Protectora

Con mucha concurrencia se representó anoche por segunda vez la zarzuela *El Rey que robó*.

Los actores fueron aplaudidos teniendo que repetir algunos números.

Esta noche se pondrá en escena *La Tempestad*.

Asistencia Palmesana

Como de costumbre se vió anoche sumamente concurrido el Teatro de esta sociedad, abundando el bello sexo.

Se presentaron las zarzuelas *El puñal de rosas*, *El último duelo*, y *La curria de toros*, las cuales fueron del agrado del público el cual tributó justos aplausos á los artistas.

Para el próximo domingo se presentará la zarzuela *Los rancheros*.

Notas del Mar

En la mañana de ayer entraron en este puerto los vapores *Bastias* y *Lulio*, el primero de Argel y el último de Barcelona ambos con pasaje y carga.

Estos dos buques por la tarde salieron de nuevo con destino á Marsella, Ibiza y Alicante respectivamente.

Al medio día llegó procedente de New-carle el vapor inglés *Corenanti*, con cargamento de carbón mineral.

—Esta mañana han llegado los vapores *Balear*, y *Cataluña*, el primero de Valencia é Ibiza y el último de Barcelona, ambos con pasaje y carga.

Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en las Miñonas dedicadas á Nuestra Señora de la Soledad. Exposición á las seis de la mañana y misas rezadas; al anochecer rosario, meditación estación, y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En el Socorro á las siete de la mañana y durante una misa se hará un piadoso ejercicio en honra de la Beata Catalina Tomás.

En las Miñonas á nuestra Señora de la Soledad.

Día 7 exposición á las seis de la ma-

